

Reserva de la Biosfera Macizo de Anaga

## Proyecto “Recuperación del oficio de tejeduría en Taganana”

### Resumen de la experiencia

El proyecto, desarrollado durante el curso 2022-2023 en el pueblo de Taganana, tuvo como objetivo principal la recuperación de este oficio entre los habitantes de la Reserva. Tuvo una duración de 11 meses y contó con la participación de unas 12 personas, tres hombres y el resto mujeres.

La experiencia nació del interés mostrado por la Asociación de Vecinos Voz del Valle para recuperar la actividad de tejeduría en el pueblo de Taganana; contó con la colaboración del IES Geneto, cuyo alumnado del ciclo superior de carpintería desarrolló un proyecto sobre telares tradicionales y aportó los telares fruto de este proyecto; así como la colaboración de M<sup>a</sup> Teresa Pérez Hernández, como tejedora de lana y docente, y de la empresa Ecotouristing, como agente coordinador de la iniciativa.

Además del trabajo en el taller, se participó en dos actividades en el marco del festival Anaga Biofest: la “Ruta etnográfica por el pasado de los telares de Taganana”, una propuesta que permitió recibir a un grupo de personas que querían conocer el proyecto y ver el funcionamiento de los telares, y la participación del alumnado con un puesto en el market de proyectos e iniciativas sostenibles que tuvo lugar en La Laguna. Una iniciativa que permitió explicar al público visitante el proceso de generación de un tejido en el telar, con participación de casi todo el grupo, mostrando y llegando a incluso a vender las piezas tejidas a lo largo de todo el año de trabajo.

### Datos generales

**INSCRITA EN:** II Plan de Acción de la Reserva de la Biosfera del Macizo de Anaga

**PERIODO DE EJECUCIÓN:** Octubre 2022 - Septiembre 2023

**ENTIDAD PROMOTORA:** Cabildo Insular de Tenerife, a través de la empresa Ecotouristing Ideas Regenerativas

**PARTICIPANTES:** Vecinos/as alumno/as del proyecto, asociaciones vecinales, Instituto de enseñanza secundaria.

**ENTIDAD FINANCIADORA:** Gobierno de Canarias, Cabildo de Tenerife y Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife.

**¿SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET?** No

## Justificación

A finales del siglo XVIII, en Taganana había numerosos telares dedicados a tejer lana. Las estadísticas antiguas sobre manufacturas textiles de Tenerife revelan que, en 1792, existían en este núcleo rural de Anaga más de 30 telares dedicados a tejer lino y lana.

Con la llegada de la revolución industrial, la tejeduría tradicional se fue extinguiendo. Esta circunstancia fue reduciendo cada vez más el número de telares en los núcleos urbanos, aunque en el medio rural se seguían manteniendo por necesidad.

En Tenerife, el último reducto de tejeduría tradicional se mantuvo en el pueblo de Taganana, donde se siguieron conservando las técnicas antiguas y se tejían faldas de lana hilada en ligamento de cordoncillo, mantas de tachones y tejidos de traperas. Hoy en día, el oficio de tejeduría realizado por personas que tejen en telar, está en peligro de extinción. De hecho, está protegido como un bien patrimonial de la cultura tradicional de las Islas Canarias.

## Objetivos

Recuperar este oficio por parte de la población de la Reserva y mantener el mismo para que no desaparezca; dotando al alumnado participante de las herramientas necesarias para la creación de tejidos tradicionales y creativos, en telar manual de calado y en todos los pasos clave del proceso. Desde la preparación de la materia prima, como el hilado de la lana, hasta el acabado final.

## Aspectos destacables de la experiencia

Existió una fuerte motivación del alumnado en dichas actividades, algunas personas se construyeron sus propios bastidores para tejer en casa y, a lo largo del curso, se reunieron muchos sábados sin la docente para seguir tejiendo, aprovechando los telares existentes del curso. El índice de asistencia fue prácticamente del 100% a lo largo de todo el curso.

Hay personas interesadas en seguir avanzando en el proceso de aprendizaje, para generar proyectos de tejeduría más complejos, aprender a interpretar los gráficos de los distintos ligamentos e investigar en el uso de los tintes naturales. Para poder continuar la formación y que el alumnado pueda adquirir las competencias necesarias para sacar el carnet de tejedor/tejedora, se está trabajando en dar continuidad a este taller durante el año 2024.

## Resultados

Las motivaciones de las personas para acudir al taller fueron muy variadas, pero en todos los casos les interesó la recuperación de esta actividad en el pueblo. Algunas encontraron una posible ocupación para desarrollar su potencial creativo y quizás laboral, en un futuro, pero todas compartieron un espacio en donde socializar con otras personas de su entorno.

## Evaluación

Este taller de tejeduría ha sido un agente dinamizador en sí mismo para las personas que han acudido, en un marco de intercambio social y también educativo, a la vez que han desarrollado otras aptitudes; ya que, tejer no es sólo un oficio tradicional que hay que rescatar, sino también un ejercicio de concentración, meditación y cálculo matemático, que ejerce un efecto terapéutico al que lo practica. Relaja, ordena y deja sitio para desarrollar la creatividad a través del manejo de los hilos y el color.

El taller ha estado abierto a todas las personas que han querido venir de Taganana y de todo el distrito de Anaga.

## Difusión

Telefonía, cartelería, página web, redes sociales, contactos personales.

## Seguimiento

El seguimiento se establece mediante las evaluaciones realizadas

## Aspectos replicables en otras Reservas

Podría ser replicable en otras Reservas de Biosfera, estudiando que elementos y oficios requieren de conservación o estén en situación de riesgo de desaparición. Se podría emplear la misma metodología en función de cada elemento que se quiera recuperar o proteger.

## Durabilidad

Depende en buena medida del interés institucional en dar continuidad a estas iniciativas, ya que las mismas no se auto financian. Requieren aportación económica de la administración



**Reserva de la Biosfera  
Macizo de Anaga**

**Datos de contacto**

Yael Elejabeitia Velu  
Responsable Unidad Reserva de la Biosfera Macizo de  
Anaga. Cabildo Insular de Tenerife  
yael@tenerife.es